

Pelatihan Laporan Keuangan Usaha Kecil Menengah Pada Usaha Rumahan Ibu-Ibu Rumahtangga yang Tergabung Dalam PKK RT 002 RW 008 Kelurahan Serpong Tangerang Selatan



Gojali Supiandi*¹, Neneng Tita Amalya², Udin Saparudin³

^{1,2,3}Universitas Pamulang, Tangerang Selatan, Indonesia

gojali@unpam.ac.id, amalyatita@gmail.com, udin@unpam.ac.id

Article History:

Submission : 2022-06-21

Review : 2022-06-22

Publication : 2022-06-30

ABSTRAK

Laporan keuangan menggambarkan kondisi keuangan dan hasil usaha suatu perusahaan pada saat tertentu atau dalam jangka waktu tertentu. Biasanya laporan keuangan dibuat per periode, misalnya tiga bulan, atau enam bulan untuk kepentingan internal perusahaan. Sementara itu, untuk laporan lebih luas dilakukan satu tahun sekali. Laporan keuangan berfungsi sebagai alat untuk menganalisis kinerja keuangan yang dapat memberikan informasi tentang posisi keuangan, kinerja dan arus kas, sehingga dapat dijadikan sebagai dasar membuat keputusan-keputusan ekonomi. Tujuan dari pengabdian kepada masyarakat ini adalah mengetahui kendala-kendala yang dihadapi UKM dalam menyusun laporan keuangan untuk merancang sistem akuntansi sederhana yang dapat membantu dan memudahkan para pemilik UKM dalam membuat laporan keuangan sesuai dengan standar akuntansi yang berlaku serta membantu memberikan solusi atas permasalahan kaitan dengan sumber daya manusia. Pelaksanaan kegiatan terdiri dari tiga tahap. Pertama tahap persiapan meliputi survei, penyusunan proposal, perencanaan kegiatan, penyusunan materi pelatihan dan koordinasi dengan pihak terkait serta persiapan bahan dan alat pelatihan. Setelah dilaksanakan pelatihan ini pertama, peserta mengalami peningkatan pemahaman penyusunan laporan keuangan. Kedua, peserta menyadari pentingnya dalam membuat laporan keuangan atas usahanya sehingga mengetahui jumlah pengeluaran dan pendapatan yang diperoleh per periodenya. Ketiga, peserta mengalami peningkatan melalui kemampuan mengelola keuangan usahanya.

Keywords: *Laporan Keuangan, UKM, PKK*

PENDAHULUAN

Pengelolaan keuangan merupakan salah satu kunci kemajuan suatu usaha. Pengelolaan keuangan yang baik akan memberikan banyak manfaat, baik itu kepada pemilik maupun kepada pihak selain pemilik misalnya pihak bank, pihak rekan bisnis atau pihak pemerintah. Dengan keuangan yang tertata dengan baik akan memudahkan berbagai pihak tersebut untuk mengetahui kondisi suatu usaha dan melakukan pengambilan keputusan bisnis secara lebih obyektif, cepat dan tepat.

Menurut Harahap (2013:105) laporan keuangan menggambarkan kondisi keuangan dan hasil usaha suatu perusahaan pada saat tertentu atau dalam jangka waktu tertentu. Adapun jenis laporan keuangan yang lazim di kenal adalah neraca, laporan laba rugi, atau hasil usaha, laporan arus kas, laporan perubahan posisi keuangan. Biasanya laporan keuangan dibuat per periode, misalnya tiga bulan, atau enam bulan untuk kepentingan internal perusahaan. Sementara itu, untuk laporan lebih luas dilakukan satu tahun sekali. Laporan keuangan menggambarkan pos-pos keuangan perusahaan yang di peroleh dalam suatu periode.

Usaha rumahan adalah jenis usaha apapun yang lokasinya berada di rumah pemilik usaha. Dalam menjalankan usaha rumahan berarti pemilik usaha tidak perlu mengeluarkan biaya untuk sewa tempat. Sehingga dapat meminimalisasikan biaya operasional suatu usaha.

UMKM adalah usaha produktif yang dimiliki perorangan maupun badan usaha yang memenuhi kriteria sebagai usaha mikro. Laporan keuangan merupakan salah satu bentuk pertanggungjawaban UMKM walaupun masih kategori usaha mikro. Laporan keuangan merupakan catatan informasi keuangan suatu entitas yang dapat menggambarkan kinerja UMKM tersebut pada suatu periode akuntansi. Laporan keuangan dibuat untuk menyajikan informasi mengenai kinerja UMKM dan berguna untuk mengambil keputusan bisnis. Ada berbagai strategi yang perlu dilakukan agar usaha yang dirintis bisa berkembang dan sukses. Salah satu cara yang harus dilakukan UMKM adalah dengan menyusun laporan keuangan yang bisa menghasilkan laporan keuangan yang relevan, andal, dapat dibandingkan, dan dapat dipahami. Saat ini standar pelaporan keuangan bagi UMKM menggunakan SAK EMKM (Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro Kecil dan Menengah).

Pembukuan untuk UMKM ini diperlukan agar laporan keuangan lebih terstruktur. Sayangnya, sebagian besar para UMKM hanya berfokus pada kegiatan marketing dan pengembangan produk saja. laporan keuangan bagi suatu kegiatan usaha kadang kala masih jarang digunakan, terutama untuk kegiatan Usaha Kecil Mengah (UKM), rumahan, yang dijalankan oleh ibu-ibu rumahtangga. Baginya hari ini penjualannya habis laku terjual sudah senang dan membahagiakannya tanpa harus membuat laporan keuangannya. Yang dianggapnya sesuatu yang sulit dan justru menambah beban pekerjaan.

Menurut perundang-undangan No 20 tahun 2008, UMKM dibedakan sesuai kriteria masing-masing meliputi usaha mikro, usaha kecil dan usaha kecil menengah. Membuat laporan keuangan pada sektor UMKM sangat penting karena selain bisa mengontrol biaya operasional bisnis sehingga mengetahui laba rugi usaha, mengetahui hutang piutang, dan memperhitungkan pajak. Sektor UMKM di Indonesia merupakan salah satu bidang yang memberikan kontribusi yang signifikan dalam memacu pertumbuhan ekonomi Indonesia. Hal ini dikarenakan daya serap UKM terhadap tenaga kerja yang sangat besar dan dekat dengan rakyat kecil.

Potensi yang besar dari perkembangan UMKM, usaha rumahan (Home Industry) ini sering terkendala masalah yaitu tidak didukungnya pengetahuan sistem akuntansi keuangan yang memadai dengan tanpa memperhatikan aturan pembukuan laporan keuangan sesuai dengan standar yang berlaku.

METODE

Pelaksanaan kegiatan bertempat di Rt 02 Rw 08 Kelurahan Serpong Tangerang Selatan. Pelaksanaan kegiatan : 21 – 22 Mei 2022. Metode kegiatan yang digunakan

dengan kunjungan langsung ke ibu-ibu PKK dengan memberikan seminar, pelatihan dan pendampingan terhadap peserta khususnya yang memiliki usaha di rumahnya (Home Industry).

HASIL DAN PEMBAHASAN

Setelah melakukan koordinasi maka disepakati bersama acara dilaksanakan selama 2 (dua) hari sesuai ketentuan dalam pelaksanaan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) yaitu pada tanggal 21-22 Mei 2022 di Rt 02 Rw 08 Kelurahan Serpong Tangerang Selatan.

Rincian pelaksanaan kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat sebagai berikut :

1. Hari Pertama Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM)

Setelah melakukan koordinasi dengan ibu-ibu PKK Rt 02 Rw 08 Kelurahan Serpong Tangerang Selatan dan pejabat setempat (Ketua RW 08), serta TIM Dosen Universitas Pamulang (UNPAM) akan adanya kegiatan PKM di wilayah tersebut. Kemudian disusunlah Proposal PKM dan diajukan ke LPPM guna disetujui atas kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) bersama ibu-ibu PKK Rt 02 Rw 08 Kelurahan Serpong Tangerang Selatan, pada tanggal 22 Mei 2022, Jam 13.00 – 16.00 WIB

2. Hari Kedua Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM)

a) Registrasi/ Absen Peserta

Pelaksanaan registrasi/absen dilakukan oleh seluruh peserta dan TIM Dosen Universitas Pamulang yang dimulai pada pukul 13.00 WIB

b) TIM Dosen sebelumnya sudah mempersiapkan sarana dan prasarana dalam mendukung kegiatan PKM tersebut (Laptop, UHV, Materi-Materi yang akan disampaikan kepada peserta dan alat tulis kantor serta *Merchandise/Souvenir* bagi peserta yang aktif selama kegiatan PKM tersebut berlangsung.

c) Pembukaan Acara dan Pembacaan Ayat Suci Al-Quran

Sambutan pertama oleh Udin Saprudin, S.E., M.M. sebagai Ketua RW 08 Kelurahan Serpong, Tangerang Selatan.

Sambutan kedua oleh Gojali Supiandi, S.E., M.M. sebagai Ketua TIM Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) Universitas Pamulang

d) Kegiatan Seminar dan Pelatihan Laporan Keuangan UKM khusus pada *Home Industry*, industri rumahan yang dilakukan oleh ibu-ibu rumah tangga yang tergabung dalam ibu-ibu PKK Rt 02 Rw 08 Kelurahan Serpong Tangerang Selatan. Yang disampaikan oleh Neneng Tita Amalya, S.E., M.Ak sebagai Narasumber. Kegiatan Pelatihan diberikan secara langsung dengan memberikan FORM yang telah disiapkan sebelumnya berisi laporan keuangan yang harus diisi oleh peserta dengan didampingi Narasumber cara mengisinya. Sehingga peserta dapat langsung mengerti dan memahami pentingnya dalam membuat laporan keuangan bagi usahanya. Dan mengetahui pengeluaran dan pendapatan atas hasil usahanya per hari per minggu per semester dan per tahunnya. Kegiatan Pelatihan tersebut berjalan dengan baik dengan antusiasnya (semangatnya) peserta selama kegiatan Pelatihan tersebut berlangsung.

e) Penutup dan Pembaca Doa

Setelah Kegiatan Pelatihan selesai, sebagai akhir rangkaian kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) ditutup dengan doa dan dilanjutkan

dengan pemberian Plakat sebagai kenangan dari TIM Dosen Universitas Pamulang kepada Ketua Rukun Warga/RW 08 Kelurahan Serpong, Tangerang Selatan.

Seluruh kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) ini berlangsung dengan baik dan lancar sesuai dengan rencana dan waktu yang telah disusun oleh TIM PKM Dosen Universitas Pamulang dan atas dukungan dan semangat dari ibu-ibu PKK Rt 02 Rw 08 Kelurahan Serpong, Tangerang Selatan.

KESIMPULAN

Hasil yang diharapkan adalah :

- (1) Menyadarkan pentingnya membuat laporan keuangan bagi suatu usaha.
- (2) Meningkatkan keahlian dan kemampuan ibu-ibu rumah tangga dalam membuat laporan keuangan bagi usahanya
- (3) Ilmu dan Pengetahuan yang dimiliki pada TIM PKM Dosen Universitas Pamulang dapat bermanfaat bagi masyarakat khususnya bagi ibu-ibu PKK yang memiliki usaha di rumahnya (*Home Industry*).

UCAPAN TERIMA KASIH

TIM PKM Dosen Universitas Pamulang mengucapkan Terima Kasih kepada ibu-ibu PKK Rt 02 Rw 08 Kelurahan Serpong, Tangerang Selatan atas terlaksananya kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) ini.

REFERENSI

- Agus, R. Sartono. (2010). Manajemen Keuangan Teori dan Aplikasi, Yogyakarta: Penerbit BPFE
- Andre Kusuma, (2022), PELATIHAN AKUNTANSI BAGI UMKM DI DESA TRI MURTI KECAMATAN SRANDAKAN, BANTUL, YOGYAKARTA, @academia-mail.com
- Kasmir. (2015). Analisis Laporan Keuangan. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada. Keempat, BPFE: Yogyakarta,
- M.Endah, N. Ifa , R. Septi, , Amalya N.T, S Hamdi (2021) MANAJEMEN MERAH SUKSES SEJATI DENGAN BERWIRUSAHA DI ERA PANDEMI PADA IBU-IBU PKK RT 02 RW 04 RANGKAPAN JAYA BARU DEPOK. Jurnal Abdimas Tri Dharma Manajemen, 2(1), 54-60.
- Sri Wulandari, Aghnia Dian Lestari, & Otto Fajarianto. (2021). PENGGUNAAN APLIKASI DIGITAL KEARSIPAN PADA PAUD ARRAHMAN DESA KARANGMANGU KABUPATEN CIREBON. *Abdimas Awang Long*, 4(2), 39-44.
- Yhonanda H, Chotamul F, Adji W, S Nuraidawati, Buchari E.S, (2021), PENGELOLAAN KEUANGAN DAN PENGKADERAN STAF YANG BAIK PADA UMKM MITRA KOPERASI MAESTRO, PAMULANG, Jurnal Abdimas Vol 1 No 1 (2021)

<http://heningsantoso.blogspot.com/2012/11/makalah-manajemen-keuangan.html>

<https://evy16.wordpress.com/2012/10/22/makalah-manajemen-keuangan.html>

[https://jurnalentrepreneurcamp.id/10 cara memulai bisnis rumah](https://jurnalentrepreneurcamp.id/10-cara-memulai-bisnis-rumah), diakses 01 Maret 2021

[https://lutfitariana.wordpress.com/pengetahuan/upaya-peningkatan-sumber-daya manusia/](https://lutfitariana.wordpress.com/pengetahuan/upaya-peningkatan-sumber-daya-manusia/) diakses 02 April 2022

[https://Artikel-Ekonomi-Inklusif.com/potret-UMKM-Indonesia: si kecil-yang-berperan besar](https://Artikel-Ekonomi-Inklusif.com/potret-UMKM-Indonesia:si-kecil-yang-berperan-besar), diakses 3 April 2022